B) HISTORIA UNIVERSAL

MESA, Roberto: La Sociedad Internacional Contemporánea. Documentos básicos. Madrid, Ed. Taurus, 1982, 2 t.

Los estudios y publicaciones sobre la temática internacional contemporánea, tan sugestiva y de tanto interés, que recojan y muestren las fuerzas y tendencias que impulsan el mundo de nuestros días, y que ofrezcan una visión objetiva, científica y profunda de la dinámica esencial de nuestra época no proliferan, lamentablemente, tanto como es de desear, en la bibliografía española, en comparación con las vecinas y próximas por tantos motivos francesa o anglosajona. De ahí la gran valía del trabajo realizado por el profesor Roberto Mesa, catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense, publicado en dos apretados tomos, sobre los caracteres y perfiles de la sociedad internacional actual y el proceso histórico de su configuración desde el término de la Segunda Guerra Mundial, expuesto todo ello a través de una acertada selección de documentos básicos. En efecto, y como se indica en la misma publicación, desde el final del citado conflicto mundial hasta nuestros días, la sociedad internacional ha experimentado un hondo proceso de transformación que es difícil abarcar en su totalidad, entre otros factores, debido a su proximidad histórica; y hacer posible este conocimiento, mediante la comprensión y la disponibilidad de los momentos claves a través de los textos fundamentales que jalonan los hitos más importantes en la construcción de la nueva sociedad internacional es lo que se pretende, y se consigue plenamente, en esta obra.

El trabajo se inicia con un breve y esclarecedor Estudio Preliminar, bajo el título de «La nueta Sociedad Internacional», en el que el autor traza los rasgos básicos de nuestro tiempo en una lúcida síntesis histórica del mundo contemporáneo. Señala el profesor Mesa, en un claro y atractivo esquema, que son tres los factores principales de cambio sobrevenidos en el proceso histórico de nuestra época: la revolución social o socialista, la revolución científica y técnica y la revolución colonial o descolonización; estos tres factores decisivos, «actuando por separado unas veces y otras conjugadamente, han propiciado y favorecen todavía la eclosión de una sociedad internacional nueva». Expone el autor, a lo largo de su estudio, los caracteres, el contenido y el sentido histórico de cada uno de estos tres factores, así como los otros aspectos y elementos que actúan en el proceso: consolidación y rasgos de la nueva Sociedad Internacional, el sistema de las Naciones Unidas, la regionalización de las relaciones internacionales, la lucha por la igualdad económica y la lucha por los derechos humanos, para llegar a unas conclusiones en las que destaca que en la coyuntura actual en la que el mundo se encuentra, en la dialéctica permanente entre lo viejo y lo nuevo, se abren ante la humanidad dos caminos: el de la guerra que sería total y el de la paz que requiere los cambios profundos necesarios.

Los documentos constituyen el gran cuerpo del trabajo, agrupados en cuatro partes, y siendo los textos seleccionados auténticamente básicos, algunos publicados por primera vez en castellano, y fundamentales tanto por su significado y representatividad como por su contenido y carácter jurídico, político y económico; forman así un denso y rico conjunto de textos esencial e integralmente históricos. La primera parte, dedicada a «La configuración de las superpotencias», recoge tres documentos: los acuerdos de Teherán (1943), Yalta (1945) y Potsdam (1945). La segunda, titulada «El sistema de las Naciones Unidas», incluye once textos que van desde la Carta de las Naciones Unidas (1945) al

documento sobre Desarme de la Asamblea General en 1978. La tercera parte trata sobre «La regionalización de las relaciones internacionales», con la inclusión de catorce documentos sobre organismos internacionales de todo el mundo, desde el Tratado de la OTAN (1949) a las cartas y tratados constitutivos de las distintas organizaciones continentales de estos años. La parte cuarta versa sobre «Las bases del nuevo orden internacional», y contiene cuatro documentos: el comunicado final de la Conferencia afroasiática de Bandung (1955), el Tratado sobre el espacio (1966), la declaración sobre el Medio Humano (1972) y el Acta final de la Conferencia Europea de Helsinki (1975).

Esta útil y valiosa obra incluye igualmente una bibliografía básica sobre la sociedad internacional contemporánea, relacionada por conjuntos afines: fuentes documentales, libros de carácter general y libros seleccionados por temas.

José U. Martínez Carreras.

BENZ, Wolfgang, y GRAML, Hermann: El siglo XX. III: Problemas mundiales entre los dos bloques de poder. «Historia Universal». Siglo XXI, vol. 36; Madrid, 1982, 476 págs.

La prestigiosa «Historia Universal», editada por Siglo XXI, publica ahora el volumen 36 y último de la colección (aunque aún están pendientes de publicación algunos intermedios), con el que el estudio de la totalidad del proceso histórico mundial llega a la época actual. Como indican los directores de la edición en el Prólogo de este libro, escribir tras el volumen 34 (El siglo XX. I: Europa, 1918-1945) ya publicado, la historia de nuestro tiempo, a partir de 1945, centrándose exclusivamente en Europa, hubiera sido empresa fallida ya desde su planteamiento, por lo que era necesario concluir esta Historia Universal con dos volúmenes que constituyesen en sí una unidad. Así se han programado el volumen 35 (El siglo XX. II: Europa después de la Segunda Guerra Mundial, 1945-1980), aún sin publicar, en el que se trazan las líneas del proceso histórico dentro de Europa hasta el presente, y el volumen 36 que aquí se comenta, centrado en el enfoque sobre aquellos problemas mundiales cuya dimensión histórica es transcendental para nuestra época.

Uno de los más decisivos factores determinantes de la configuración de una nueva realidad histórica en el panorama global de la época actual ha sido el proceso de descolonización que ha dado origen, no sólo a un nuevo Tercer Mundo con una dinámica interna propia, sino también a una serie de cuestiones y problemas que se proyectan directamente en el plano de la historia universal; es por ello una tarea no sólo posible sino necesaria emprender descripciones históricas de la primera fase de este naciente Tercer Mundo, que constituye el campo problemático más reciente del siglo xx, y que es quizá a la vez el más importante para el futuro de la historia actual. Las contribuciones de este tomo, que consta de siete capítulos, están dedicadas según señalan los autores en la Introducción del mismo a aquellas zonas del Tercer Mundo en las que tienen lugar procesos de formación cuyo alcance se extiende mucho más allá de la región del globo en la que se producen, o bien en las que las superpotencias que compiten por una mayor influencia mundial crean focos de tensiones y crisis que irradian a la totalidad del planeta. En este sentido se ha juzgado asimismo que lo que importaba era seleccionar líneas de evolución, cúmulos de problemas y campos de interacción importantes, a fin de mostrar de una manera representativa la multiplicidad de estratos del acontecer histórico. También había que tratar de describir el conflicto fundamental, surgido con la entrada del Tercer Mundo en la historia, o más exactamente,